・徽学研究・

商帮史研究中商人身份的判定问题

——以徽商研究为例

梁仁志

(安徽师范大学 历史与社会学院,安徽 芜湖 241002)

摘 要:准确判定商人身份,是商帮史研究立论的前提和基础。在以往的徽商研究中,对徽商身份的判定存在三个值得注意的普遍性问题:一是将"徽商之子"视作"徽商",其结果是对明清士商关系和商人社会地位变化的讨论失去了应有的意义;二是"徽商"概念扩大化,即将历史上的宁国商人等其他地域商人纳入徽商研究范畴,或将非徽商资料误为徽商资料,从而模糊了徽商研究的学术边界;三是将"徽商"与"徽州籍商人"等同起来,从而忽视了商人的自我认同,或将"徽商"概念推及长期与徽州几无联系的徽商后裔,从而无助于揭示徽商问题的本质。在今后的商帮史研究中,研究者应高度重视对商人身份的判定,严格恪守史学的求真原则和历史原则,同时也应注意制度与"人"的结合。

关键词:商帮史;身份判定;徽商;籍贯

中图分类号: K248; K249 文献标识码: A 文章编号: 1005-605X(2016) 05-0131-07

The Decision Problem of Businessman's Identity in the Research on the Commercial Groups' History

-----A Case of Huizhou Merchants

LIANG Ren - zhi

(College of History and Society, Anhui Normal University, Wuhu 241002, China)

Abstract: That accurately determining the identity of business was the premise and foundation for the research of commercial groups' history. There were three universal issues on judgment businessman's identity in the previous Huizhou merchants' studies. First, "merchants' child" were been regarded as "merchants", that lead to the discussion on the relationship of Shi and businessmen in the Ming and Qing Dynasty lost its original meaning. Second, the concept of businessman was been expanded, Ningguo merchants and other regional businessmen in the history were been regarded as Huizhou merchants, thereby blurring the academic boundaries of research on Huizhou merchants. Third, Huizhou merchants were been viewed as merchants birthplace in Huizhou, thus ignoring the businessman's self – identity, or the concept of Huizhou merchants was been spread to the descendants of Huizhou merchants who almost lost the contact with Huizhou in long time, thus could not reveal the nature of problem on Huizhou merchants. We should note the following points in the future research on commercial groups' history, attach great importance to the businessman's identity determination, strictly abide by the history principle of seeking truth and historical principles, pay attention to the combination system with people.

Key words: history of commercial groups; identity determination; Huizhou merchants; birthplace

以"中国十大商帮"为代表的商帮史研究业已取得丰硕成果①,特别是徽商、晋商的研究成果蔚为大观,高质量的研

①"中国十大商帮"一般是指晋商、徽商、陕西、宁波、山东(鲁商)、广东(粤商)、福建(闽商)、洞庭、江右、龙游等十个商帮。参见张海鹏、张海瀛主编:《中国十大商帮》,黄山书社1993年版。

究论著不断出现①。有学者指出:"健康状态下的历史学,不能没有理论思考。"②对逐步发展成熟的商帮史研究进行适当的理论反思,总结经验,审视以往研究中存在的不足,于其今后的健康发展大有裨益。柯林武德说:"科学是要把事物弄明白;在这种意义上,历史是一门科学。"③准确地判定商人身份,无疑是弄明白商人相关问题的首要前提,也是商帮史研究是否科学的一个基本前提。一旦前提错了,其立论便不攻自破。鉴于此,本文拟以徽商研究为例,对以往在商人身份判定上存在的问题或需要进一步讨论的话题作初步考察。不当之处,尚祈方家批评指正。

一、"徽商之子"与"徽商"

将"徽商之子"视作"徽商",是以往研究者在徽商身份判定中较常出现的问题。如清代徽商子弟程梦星(1678—1755),曾祖父量人(1612—1694)、祖父之談(1624—1693)都是两准盐商。量人"本歙人,迁江都"④,"孝友仁恕,业盐起家"⑤。之談"善承父志"⑥,"两准倚重,衣被后人……康熙甲寅、乙卯间军兴,与旁午公筹饷急公,不遗余力。御史郝浴上其事,以太学生恩授五品官,覃恩诰赠奉直大夫。"⑦梦星为徽商子弟当无疑问,但我们能否据此判定他为徽商呢?梦星生平,《四库全书总目》《国朝词综》《清文献通考》《清续文献通考》《淮海英灵集》《国朝诗人征略》《蒲褐山房诗话》《湖海诗传》《清诗别裁集》《扬州画舫录》《晚晴簃诗汇》、道光《徽州府志》、民国《歙县志》等文献皆有记载,内容大略相同,均无梦星经商的记录。道光《徽州府志》引用了阮元所辑《淮海英灵集》的介绍:

程梦星,字午桥,江都人。父文正,字笏山,康熙辛未进士,官工部主事,年四十四卒。梦星辑其遗稿为《水部遗诗》一卷。梦星,康熙壬辰进士,改庶吉士,授翰林院编修。太史少颖异,弱冠以诗鸣。迨入承明,宦情早淡,丁内艰归,筑篠园并漪南别业以居,不复再出。扬州为东南都会,民物滋丰,人有余力。当时名流贤士流寓者多,太史主盟坛坫历数十年。诗分十集,曰《江峰》,曰《分藜》,曰《香溪》,曰《畅余》,曰《螙余》,曰《渐南》,曰《五贶》,曰《山心》,曰《琴语》,曰《就简》,总名《今有堂集》,附以《茗柯词诗》。终于乾隆丙寅、丁卯间,年逾七十矣。又著有《李义山诗集笺注》。见《淮海英灵集》传⑧。

并补注:"梦星,歙岑山渡人,侨居江都。"⑨据家谱载: 梦星父"文正公·····康熙甲子科举人,辛未科进士。授工部都水司主事,钦差督理街道,覃恩敕赠承德郎、翰林院庶吉士。居官数载,勤慎廉洁,不名一钱。假归后,键户养疴,持躬端饬,动止皆有尺度。潜心诗古文辞,兼善书法。所著有《仁庄集》《仁方集文稿》《江村阁诗》及《水部遗稿》行世。载《江都县志》《扬州府志》《儒林传》。"⑩上述记载表明,程梦星家族在其父文正(1661—1703)时已入籍江都⑪,并通过

科举进入仕途。梦星在中进士后曾由庶吉士任翰林院编修 等官职,后便过着读书著述的生活。显然,程梦星是一位典 型的士人,其个人身份并不是商人,这本已不是什么问题。

但近年,一篇《程梦星研究》的硕士学位论文曾言:"程梦星与扬州文坛的关系,可以视为十八世纪士商互动的一个缩影";"商人与文人的交往,不乏附庸风雅者,但也有商人随着文化修养和品格的提升,与文人无异。程梦星正是后者,这在他与文人的唱和诗中有鲜明的体现。他的笔下与文人的友情,不是建立在廉价的物质同情基础上,而是来自于心灵深处的互相慰藉。"⑫于是本是士人的徽商子弟程梦星便成了商人典型。该文随后又说:"清人著述言及商

- ①徽商研究的具体状况可参见:王世华:《徽商研究:回眸与前瞻》,《安徽师范大学学报》2004年第6期;王振忠:《徽学研究入门》,复旦大学出版社2011年版,第6—67页。晋商研究的具体状况可参见:刘建生等:《晋商研究述评》,《山西大学学报》2004年第6期;赵海涛等:《2003—2013年晋商研究综述》,《运城学院学报》2014年第3期。
- ②王学典:《"假问题"与"真学术":中国社会形态问题 讨论的一点思考》,《东岳论丛》2000年第4期。
- ③[英]柯林武德著,何兆武、张文杰、陈新译:《历史的观念(增补版)》,北京大学出版社2010年版,第10页。
- ④乾隆《江都县志》卷22《人物·笃行》,江苏古籍出版 社1991年版,第282页;嘉庆《重修扬州府志》卷52《人物· 笃行》,广陵书社2006年版,第1010页。
- ⑤民国《歙县志》卷9《人物志·义行》,江苏古籍出版 社1998年版,第354页。
- ⑥嘉庆《重修扬州府志》卷 52《人物·笃行》,第 1010 页。
- ⑦《新安岑山渡程氏支谱》卷 5《十一世》,清乾隆六年 木活字本。
- ⑧⑨道光《徽州府志》卷11之4《人物志·文苑》,江苏 古籍出版社1998年版,第335页。
- ⑩(清)程文桂等修:《新安岑山渡程氏支谱》卷5《十二世》。
- ①因徽州与两淮盐运司所在地扬州在明代同属南直隶,后同归江南省,至清康熙六年(1667年)始分治,故作为徽商中坚的徽州盐商始终未能在扬州获得"商籍"。因此,为避免长途跋涉返回徽州原籍考试,很多两淮徽商子弟遂入籍当地,以取得在当地就学或参加科举考试的资格。程文正或其先人入籍江都当与此有关。参见王振忠:《明清徽商与淮扬社会变迁》,生活·读书·新知三联书店1996年版,第61—62页;梁仁志:《明清侨寓徽商子弟的教育科举问题》,《安徽师范大学学报》2005年第1期。
- ②王娟娟:《程梦星研究》,安徽大学硕士学位论文, 2010年,第17,40页。

贾,往往避而不谈,程梦星及其友人的集子无一条关于其经商的记载,仅《歙县志》中'业盐'二字为证恐显单薄。"①可见,作者自己对程梦星的商人身份都产生了怀疑。可是检索道光、民国版《歙县志》及其他方志中程梦星的记载,并无"业盐"二字。也就是说,作者所称的唯一一条可支撑程梦星商人身份的证据也并不存在。

有学者在讨论明清商人和儒学的一般关系问题时,也 曾将徽商子弟程智误为徽商:

黄宗羲《林三教传》曰:"近日程云章倡教吴、鄣之间,以一四篇言佛,二三篇言道,参两篇言儒……修饰兆恩之余术,而抹杀兆恩,自出头地。余患惑于其说者不知所由起,为作林三教传。"(《南雷文案》卷九)这里值得注意的是程云章的三教运动。云章(亦作"云庄")名智,本是徽州典当商出身,落籍于吴,生于1602年,卒于1651年。他提倡三教合一必极有影响,所以同时代的黄宗羲才特别要写此传来揭破他的底细。这是17世纪徽商参加并领导三教运动的明证。由此可见商人由于读书识字之故,直接吸收儒家及其他宗教伦理的机会是非常多的。程云章的例子更使我们了解:商人对于宗教和道德问题确有积极追寻的兴趣,不仅是被动地接受而已②。

他在另一篇文章中说:

十五、六世纪以来社会上有一个长期的"弃儒就贾"的趋向,许多不第秀才都跑到商人阶层中去了……稍后徽商程云章(1602—1651)也继林兆恩而起,倡一种三教合一的教派③。

据其相关著作的注释④可知,他将程智视作商人的唯一证据是日本学者酒井忠夫在《中國善書の研究》一书中的记载:

关于程智,现存史料有《程氏丛书》。其中收集的程智著作,有《河图辩》《易学要语》《大易一四说》《东华语录》等等。在文集的前后则收录有程云庄的弟子们所编纂的年谱《大易师云庄亟士程子年谱》。据年谱可知,他生于万历三十年,顺治八年五十岁时去世,是徽州府休宁县人,其家庭及家族以商贾为业。"徽俗以治生为要务,科举则在其次。师既不从事治生,也不习举业。"⑤

"徽州府休宁县人,其家庭及家族以商贾为业"这句话, 表明程智是徽商子弟出身当无大问题。《大易师云庄亟士 程子年谱》中"师既不从事治生,也不习举业"一句,则表明 程智自己并未经过商。国内目前尚未见《程氏丛书》的相关 信息,但年谱中的这段文字却可与方志中的记载相互印证: 康熙、道光版《休宁县志》皆说:"程智……幼读书,以圣贤为 分内事。弱冠,深究易理,至忘寝食,闻善《易》者必就正焉 ……人径山闭关三年。"⑥表明程智根本无经商时间。乾隆 《长洲县志》说他"不喜举子业"②,也与"不习举业"一句相 呼应。这说明该年谱的记载是可信的。既然程智从未经过 商,又怎能作为商人典型呢?

将"徽商之子"误为"徽商"的例子还有很多,特别是在讨论明清士商关系和商人社会地位变化等问题中,其后果则无疑使原有讨论失去了应有的意义。余英时曾提出"士商通婚是这两个社会集团之间的重要桥梁"⑧的观点,《程梦星研究》一文遂以程文正的例子来为余先生的观点作注脚,认为"程梦星父母的婚姻正是士商姻缘的例证"⑨。

据家谱载,梦星曾祖父至其本人四代的婚姻情况如下:量入所娶"义城朱氏",之韺所娶"章岐汪氏"、继娶"江村江氏",文正"聘石冈候选州同知汪元康女","娶休宁康熙丁未科进士、刑部浙江司主事汪懋麟女",梦星"娶襄陵康熙戊戌科举人乔鹤徵女"⑩。量入所娶"义城朱氏"、之韺所娶"章岐汪氏"、"江村江氏"当非士家之女。因为在当时的社会环境下,如果是士家之女,家谱中一般会明确标出,以光门楣。"自(量人)公迁扬,创业成名,遂大其世"⑪,说明程梦星家族从量人公才开始壮大,故量人公本人作为创业者娶平民之女自然易于理解,但为何其子之韺所娶者仍为平民而非士家之女,而其孙文正、曾孙梦星所娶均为士家之女呢?一个比较合理的解释是他们的身份不同——之韺仍为商人,而文正、梦星却是士人。换言之,程梦星父母的婚姻并非是

- ①⑨王娟娟:《程梦星研究》,第46、6页。
- ②余英时:《中国近世宗教伦理与商人精神》,台湾联经出版事业公司1987年版,第125页。
- ③余英时:《中国文化史通释》,生活·读书·新知三联书店 2012 年版,第 118—119 页。
- ④原注 133:"日本内阁文库藏有《程氏丛书》附《年谱》,见酒井忠夫:《中國善書の研究》(东京:弘文堂,一九六〇),页二八二。"参见余英时:《中国近世宗教伦理与商人精神》,第 125 页。
- ⑤需要指出的是,余英时引用这段话时在此处加有注释:"《大易师云庄亟士程子年谱》,天启四年、师二十三岁之条目。"弘文堂1960年版《中國善書//研究》原文中并无此注,故为余氏补注。参见余英时:《中国近世宗教伦理与商人精神》,第125页;[日]酒井忠夫:《中國善書//研究》,弘文堂株式会社1960年版,第282页。
- ⑥康熙《休宁县志》卷6《人物·文苑》,台湾成文出版 社有限公司1970年版,第805页;道光《休宁县志》卷12《人 物·文苑》,江苏古籍出版社1998年版,第275页。
- ⑦乾隆《长洲县志》卷 27《流寓》,江苏古籍出版社 1991 年版,第 340 页。
- ⑧余英时:《士商互动与儒学转向——明清社会史与思想史之一面相》,《余英时文集》第3卷《儒家伦理与商人精神》,广西师范大学出版社2004年版,第170页。
- ⑩《新安岑山渡程氏支谱》卷 5《十世》《十一世》《十二世》《十二世》。
 - ①《新安岑山渡程氏支谱》卷5《十世》。

真正意义上的"士商姻缘",身为刑部浙江司主事的汪懋麟之所以愿意将女儿嫁给程文正,根本原因当是程文正的士人身份,如果硬要理解为是因为文正的富商子弟出身,恐怕谬以千里矣。程文正与汪懋麟之女的婚姻,能在多大程度上推动士商融合,是一个颇值得讨论的问题,又能在多大意义上体现当时商人社会地位的提高,更是一个值得怀疑的问题。

因此,对余英时的观点必须具体问题具体分析,即可以 将士商通婚分为两种情况:一是士之子女与商人本人通婚; 二是士之子女与商人家庭出身的非商人身份的子女通婚。 第一种情况当然可以视作士商融合的重要标志,但第二种 情况则恐难以做出如是判断。而揆诸史实,显然第二种情况更为普遍。也因此,将所谓的士商通婚视作士商融合甚 至商人社会地位上升的重要标志当需慎重。

关于商人身份的误判,还有一种情况也值得注意,一些学者尝试从服饰逾制的角度来论证明清商人社会地位的提高,但却忽略了这些商人可能已通过捐纳而获得了另一重身份。把他们作为商人,是逾制,但从捐纳获得的身份来看,则就不存在逾制行为了。学者可以从研究者的角度强调他们的"商人"身份,但不能要求明清政府也这样做,更不能以此推导出"政府'默认'商人衣服逾制一商人社会地位上升"这样的结论。

二、"徽商"概念的扩大化

"徽商"概念的扩大化,也是以往研究者在徽商身份判定中出现过的问题。如一些学者就将历史上的宁国商人纳人徽商研究范畴,王裕明认为,"紧邻徽州的宁国府泾县、旌德、太平诸县商人,在徽商的影响下,亦颇为活跃,与徽商一道并称为徽宁商人,或统称为徽商。故而,徽州典商的地域界定为徽州一府六县,间及宁国府县。"①《徽商系列丛书·近代商人》一书也将近代宁国府太平县商人作为研究对象②。陈朝曙把近代赫赫有名的宁国府太平县苏雪林商业家族称为"徽商家族"③。唐宗力曾说:"泾县、歙县,历史上都以外出经商闻名,统称为'徽商'。"④

历史上宁国商人与徽商关系密切是客观事实,清人朱锦琮在《治经堂诗集》就说:"当今之时,惟山右独擅其能,次则徽宁之休、歙、泾、旌。其地皆鲜山泽土壤之利,不得不出而为商,而又累世相承,其居奇之货、兼并之利、权子母之术,有非寻常意计所能及者。虽其地无所出,而合四方之财归于其地。故山右之富甲天下,休、歙、泾、旌之富甲江南,然则人可以奋然起矣。"⑤正如李甜、陆洋所言,朱氏是"将宁国商人与徽商视作一个整体"⑥。近代以来的一些论者也多将宁国商人与徽商合称"徽宁商帮"或"徽宁帮",并视作安徽商帮之代表。如清末日本人所编《中国经济全书》中说:"安徽帮,又谓之徽宁帮,属于此帮之商人不过安徽省中徽

州、宁国二府之商人故也。"⑦或将二者视为依附关系。如戴玉、范金民把"依附徽商,与徽商紧密联系"作为宁国商人的第一个经营特点⑧。《中国商业通史》中说:"宁国商人依附于势力更大的徽商,联手合作,形成徽宁商帮。"⑨董家魁认为:"宁商在其发展过程中往往愿意协同徽商、与徽商联合外出经营,以谋求共同发展。"⑩

那么,说宁国商人"依附"于徽商是否妥当呢?徽宁思恭堂(后改为徽宁会馆)、徽宁同乡会等合设组织的建立,无疑是宁国商人、徽商关系密切的最集中体现。《上海徽宁思恭堂记》中说:"宣歙多山,荦确而少田,商贾于外者什七八。童而出,或白首而不得返,或中岁萎折,殓无资、殡无所,或无以归葬,暴露于野,盖仁人君子所为伤心,而况同乡井者乎!沪邑濒海,五方贸易所萃,宣歙人尤多。乾隆中,好义者置屋大南门外备暂殡,此思恭堂所托始也。"⑪道光十六年(1836年),思恭堂呈请地方政府发布的保护告示中也说:"职等籍隶徽宁。"⑫道光二十四年(1844年),思恭堂司事公同起草的《劝募茶捐序》中言:"上海徽宁思恭堂为两郡诸同乡前辈捐建。"思恭堂规条和章程明确规定:"议司年,歙、休、婺、黟、绩、宁郡,五县一郡,各司一年,轮流管理","议歙、

- ⑧戴玉、范金民:《宁国商人初探》,《中国社会经济史研究》1998年第3期。
- ⑨吴慧主編:《中国商业通史》第4卷,中国财政经济出版社2008年版,第471页。
- ⑩董家魁:《清代宁国府商业与商人研究》,安徽师范大学硕士学位论文,2006年,第33页。
- ⑩涂宗瀛:《上海徽宁思恭堂记》,上海徽宁思恭堂编:《徽宁思恭堂征信录》,民国九年刻本。

⑫江苏松江府上海县:"告示",上海徽宁思恭堂编:《徽 宁思恭堂征信录》。

①王裕明:《明清徽州典商研究》,人民出版社 2012 年版,"绪论"第8页。

②参见汪昌炳等:《近代徽商中的苏氏家族》;凌阜生:《著名茶商、开明绅士刘敬之》;叶云:《太平茶商史话》;汪昌 炳等:《民国初年南京总商会会长徽商苏锡岱》;均载《徽商 系列丛书·近代商人》,黄山书社1996 年版,第10—20、91—95、106—109、158—163 页。

③参见陈朝曙:《苏雪林与她的徽商家族》,安徽教育出版社2008年版。

④唐宗力:《皖南农村调查》,武汉大学出版社 2011 年版,第72页。

⑤(清)朱锦琮:《治经堂诗集》卷2《忆某商》,清道光四年刻本。

⑥李甜、陆洋:《宁国商人再探:明清皖南商帮的兴起及 其地域分化》,《中国经济史研究》2013 年第 3 期。

⑦经济学会编译:《中国经济全书》第2辑,清光绪戊申 两湖督署藏板,第50页。

休、婺、黟、绩、宁五邑一郡,各司一年轮流,公同选择殷实之家管理大总,经办堂中各项收支银钱出人,并收掌田房契据租息等折"①。这些规定均得到切实执行②。思恭堂的"乐输丝捐"、"长生愿"等项,也由宁国府泾县、南陵、旌德、太平等县同徽州府属各县共同募捐③。民国元年(1912 年),由徽宁会馆董事创办的徽宁医治寄宿所,也是以"两府绅商捐助戊申徽属水灾项下,尚余规元三千有奇"为基础,"经会馆两府董事劝募两府善士捐资,集腋成裘始能开办"④。可见,在徽宁思恭堂及其附设机构的创建、经费筹措和日常管理等方面,宁国商人都拥有与徽商在一定程度上的平等地位,并不存在明显的所谓依附关系。再如民国十二年(1924年)成立的徽宁同乡会,"发起之初不过六七人而已,嗣经定名'徽州同乡会',嗣又有宁属同乡加入共同组织,遂改今名。"⑤如果宁国商人与徽商具有严格的依附关系,则又何必将"徽州同乡会"改名"徽宁同乡会"呢?

由上可知,尽管徽商对宁国商人具有一定的引领、协助之功,但将两者之密切关系理解为"合作"当比"依附"更妥当。更何况,将宁国商人与徽商合称"徽宁商人"、"徽宁商帮"、"徽宁帮",或即使认可宁国商人依附于徽商的观点,与"宁国商人是徽商"仍是完全不同的概念。

再单就原宁国府太平县商人来说,学界对"徽州"始终有一个明确的界定,张海鹏曾指出:徽学"是在原徽州(府)下属六县(歙、黟、休宁、祁门、绩溪、婺源)所出现的既有普遍性又有典型性并且具有一定学术含量的各种文化现象的整合。它植根于本土,伸展于各地,即是由"小徽州"和"大徽州"文化融合形成的内容丰富、品位较高的一座文化宝藏。"⑥叶显恩在《徽州文化全书·总序》中说:"《徽州文化',指的是原徽州属下歙县、黟县、休宁、祁门、绩溪和婺源等6县所出现的既有独特性,又有典型性,并具有学术价值的各种文化现象的总和。"⑦可见,"徽州"既是一个空间概念,也是一个历史概念,我们所讨论的徽商是特指以历史上在徽州所辖地域为家乡的商人,而不能因今天原太平县所属地域已划归黄山市,而把历史上的太平商人也视作徽商。故而,无论将历史上的宁国商人,还是单将作为宁国商人组成部分的太平商人视作徽商,都是不妥当的。

还有一种情况也间接导致了"徽商"概念的扩大化,即将非徽商资料误为徽商资料,从而将非徽商作为徽商来研究。如安徽师范大学图书馆藏有手抄本《典业杂志》上、中两册,两册封面分别题有"典业杂志上册,忏因主人录"、"典业杂志中册,忏因主人录","录"字下面均有篆字"萱臣"印章。除封面题字外,余皆正文,故该书作者姓名及生平仅从本书中无法判断。正因如此,一些研究者将其误为徽商作品或作为徽商研究资料。如陈联在《徽州商业文献分类及

价值》一文中说:"徽商编撰了许多辨识质量、成色的文献。如《典业杂志》中的《管见集》。"⑧梅树平在《〈典业杂志〉的文献价值》一文中说:"笔者在整理徽学资料过程中,发现一本重要的徽州典业资料——《典业杂志》,该资料详细记载了传统徽州典业的管理、经营等方面情况。"⑨王裕明在《徽州典商研究》一书中说:"安徽师范大学图书馆藏有徽州典商文书类型多样……典业类书有《典业杂志》2册。"⑩

事实上,该资料乃清末民国池州府石埭县人苏荫椿所撰。安徽师范大学图书馆藏荫椿作品除《典业杂志》外,另有《文稿》《信稿》《各大宪通电》《东鳞西爪》等资料4种。其中《文稿》在《清人别集总目》中有著录:"苏氏文稿,誊清稿本(安徽师大)。"⑪"据《文稿》载,荫椿字萱臣,号忏因主人、华胥老人,生于清同治十二年(1873年),1934年时仍健在。"⑫光绪二十六年(1900年)苏荫椿始进入其同族宁国府太平县人苏文卿所开典当中任职,直至"光复以来,居停九典损失不少于六十万金,以致同时歇业。椿于民国四年善后办毕,亦回里家居矣。"1921年始又到南京通济公典中任职,"综计生平,服务典

- ⑤《徽宁同乡会成立大会纪》,《申报》1924年4月9日。
- ⑥张海鹏:《徽学漫议》、《光明日报》2000年3月24日。
- ⑦叶显思:《徽州文化全书·总序》,安徽人民出版社 2005年版,"总序"第3页。
- ⑧陈联:《徽州商业文献分类及价值》,安徽大学徽学研究中心编:《徽学》第2卷,安徽大学出版社2002年版,第386页。
- ⑨梅树平:《〈典业杂志〉的文献价值》,《宿州教育学院学报》2012年第1期。
 - ⑩王裕明:《明清徽州典商研究》,"绪论"第13页。
- ①李灵年、杨忠主编:《清人别集总目》(上),安徽教育出版社2000年版,第680页。
- ②苏荫椿生平,可参见李永卉:《苏荫椿年谱简编》, 《池州学院学报》2014年第5期。

①以上分别引自:《劝募茶捐序》《公议堂中规条》《道 光三十年庚戌十月公议增定章程》,上海徽宁思恭堂编:《徽 宁思恭堂征信录》。

②例如在《徽宁思恭堂征信录》中,司总、两府司事名单均按歙邑、休邑、婺邑、黟邑、绩邑、宁郡"五邑一郡"列出,司给领衣棺及盘棺费保票等事也由歙邑、休邑、婺邑、黟邑、祁邑、绩邑、宁郡"六邑一郡"轮流负责。

③参见《乐翰丝捐·已未乐输》《泾邑长生愿》《南陵长生愿》《褚邑长生愿》《太邑长生愿》,上海徽宁思恭堂编:《徽宁思恭堂征信录》。

④以上分别引自:《徽宁医治寄宿所序》《试办简章二十二条》,徽宁医治寄宿所编:《徽宁医治寄宿所征信录》,民国五年刻本。

业二十余年"①。《典业杂志》的内容均能与《文稿》中内容相印证,是作为典商的苏荫椿之工作笔记与典业相关规章、报道及政府文件之摘抄。尽管荫椿与徽商有交往②,甚至还与徽州籍员工同在苏文卿典中共事③,《典业杂志》中也有关于屯溪典当业的一些记载,但所涉屯溪宏元典、同裕典等均为苏文卿所开,并非徽商所有④。可见,《典业杂志》既非徽商作品,记述的也非徽州典商之经营活动,其作为近代中国典当业之研究资料史料价值自不必说,但直接作为徽商研究资料来用则未免欠妥。

鲁西奇认为:"我们每一个人都处于被给予的空间中, 人类的社会历史是在特定的空间里展开的,也在同时建构 了人类的空间,并受制于这个被给予的和人类主动建构的 空间,而且通过这个空间'表现'出人类社会的秩序和结构。 这就是空间的力量。"⑤商帮史研究几乎都是以区域史研究 的面貌展开的,尽管区域史不同干地方史,但区域史中的 "区域"仍是"社会历史发展中,由具有均质(同质)性社会诸 要素或单要素有机构成的,具有自身社会历史发展特征和 自成系统的历史地理单位"⑥,有着明确的空间边界。如徽 商研究中,"小徽州"即指徽州的地理空间,也即徽商研究的 学术边界,"大徽州"则特指出自"小徽州"的商人活动所及 之地,绝非指简单意义上的"外地"。因此,"徽商"有其特定 的空间意涵。历史上宁国商人与徽商关系密切就源于宁国 府、徽州府空间相邻、风俗相近。但空间作为地理存在时, 无法从属于另一空间,故作为历史空间的宁国府无法从属 于徽州府。何况,历史上的其他区域与徽州在历史文化、经 济发展等方面必定存在一定差异,作为生活在不同空间里 的商帮也必然存在差异。从这个意义上讲,不能简单地将 宁国商人等其他商帮纳入徽商研究范畴进行研究,这既不 符合客观史实和逻辑,也模糊了徽商研究既定的学术边界, 必然会对徽商乃至徽学研究造成一定的困扰。

三、徽商的籍贯问题

籍贯是判定商人身份的一个极为重要的指标,这点当毋庸置疑。王廷元就说:"所谓徽商,是指明清时期徽州府籍的商帮集团。"⑦但如果过于强调籍贯而忽视其他因素,则就在实际研究中难以操作,因为我们无法——确认每位商人的籍贯,对一些特殊情况也难以作出较为合乎情理的判断。民国《绩溪庙子山王氏谱》的作者王集成,曾为自己准备纂修的《绩溪县志》撰拟序目,在拟定编写的"食货志"序中说:

惟绩溪人民恃商以为衣食者十五六,其专以货殖著者从《史记》例,专列货殖一目。……朱子生于剑州之尤溪尉官舍,其祖墓并在建州之政和,本省以建州籍登第,且久居崇安,而自署新安朱熹,诚以世系本源悉在婺源,不应自我而绝,固贤者熟计。胡光墉虽生于浙江,又久客宁波,商寓

杭州,而其本籍则属绩溪胡里,当日阜康庄所用人往往为绩溪同乡,其捐助绩溪城隍庙大铜钟存胡里。胡氏之至杭州者亦颇与之周旋,不忘绩溪,固视朱子新安为尤切。今各志传均以为杭州人是,岂光塘之志?特为立传⑧。

这条材料可以说是对有关胡雪岩(即胡光墉)归属问题 论争的一个极好的注解⑨。在这里王集成明确指出,尽管 胡雪岩已入籍杭州,但由于其自我认同仍为绩溪,故在《绩 溪县志》中就应为其立传。

封建时代人们的乡土和籍贯观念较为强烈,加之人籍外地难度较大,如据嘉庆《如皋县志》载:"其客户、外户有田地、坟墓二十年,听于所在隶名,即编为户。"⑩道光《重修仪征县志》规定:"其客户、外户有田地、坟墓二十年者,准其人

- ①苏荫椿:《致吴玉山表侄 丙寅十二月十六日》, 《文稿》,安徽师范大学图书馆藏手抄本。
- ②例如苏荫椿在《文稿·重修回驴岭脚大路碑记》中说:"黟人朱晋侯、舒振庭、舒宾门三君子,尤与余善,三君者皆钱商领袖也。"
- ③例如苏荫椿在《文稿·覆吴味畔 壬寅二月二十六日》中说:"味畔名镃本,歙县人。性聪颖,读书三年,出而习典业,暇则攻书不辍,久之竟能作诗词,句颇清丽不俗,洵异才也。在同春典共事两年,甚相契合。予客中交友自味畔始"。
- ④参见苏荫椿:《屯溪宏元典、同裕典议约》《屯溪宏元 典顶约》《屯溪苏同裕典规章》《屯溪同裕典遵奉宪示核定榜 规十条开列呈电》,《典业杂志》,安徽师范大学图书馆藏手 抄本。
- ⑤鲁西奇:《中国历史的空间结构》,广西师范大学出版 社2014年版,第6页。
- ⑥徐国利:《关于区域史研究中的理论问题——区域史的定义及其区域的界定和选择》,《学术月刊》2007年第3期。
 - ⑦张海鹏、王廷元主编:《中国十大商帮》,第440页。
- ⑧王集成纂修:《绩溪庙子山王氏谱》卷末之四,民国二十四年铅印本。
- ⑨参见欧阳跃峰:《胡光墉籍贯考辨》,《近代史研究》 1993 年第5期;胡维平:《对胡雪岩籍贯的几点辨析》,《黄山学院学报》2005 年第2期。2005—2006年,《中国文物报》也曾发表关于胡雪岩籍贯的系列讨论:高念华:《胡雪岩籍贯浙江杭州人》(2005年9月2日);胡维平:《对〈胡雪岩籍贯浙江杭州人〉的几点辨析》(2005年11月25日);高念华等:《评析:误认胡雪岩为绩溪人的例证》(2005年12月16日);胡维平等:《胡雪岩籍贯安徽绩溪的事实无法否定》(2006年6月16日);高念华等:《从杭州胡雪岩的祖坟墓碑再谈胡雪岩籍贯》(2006年8月25日)。
- ⑩嘉庆《如皋县志》卷 4《赋役一·户口》,清嘉庆十三年刻本。

籍,俱为民户,无田地者曰白水人丁。"①这些要求对异地经营的普通商人来说显然不易做到,有侨寓杭州的徽商为取得人籍资格,甚至把已归葬徽州的先人遗骸重新迁到杭州埋葬②。故有在外侨寓甚至百年以上而保持徽州原籍者,如歙县《周邦头周氏族谱正宗·序》载:"自嗣晨公始迁于芜也,由一世二世以至我高曾祖考更七世矣,而我祖茂洋公以道光戊子举人联捷成进士,供职农部,犹徽籍也。人芜湖籍者自我先伯镇裕公始,至我仅两世耳。"③近代以降,社会遽变,由于经商或生活的客观需要,加之籍贯观念的逐渐淡漠或虚化④,徽商寄籍外地者日多。据万历《歙志》载:"九州四海尽皆歙客,即寄籍者十之四五之列。"即在明代万历年间,徽州人寄籍他乡者乃十之四五,仍籍贯乡里者则十之五六。而据唐力行对清末民国徽州汪氏宗族在杭州寄籍情况的统计,当时"寄籍者已达十之七八,而籍贯乡里者仅为十之二三了"⑤。

对于长期甚至数世侨居外地而仍保持徽州原籍的商 人,我们能否依据籍贯标准而径直判定其为徽商呢?反之, 对于那些寄籍外地不久但与徽州原籍关系密切的商人,我 们又能否依据籍贯标准而径直否定其为徽商呢? 恐怕均不 够妥当。王集成关于朱熹"自署新安朱熹"、胡雪岩"不忘绩 溪"的论述对讨论这个问题无疑具有启发意义。我们认为, 对于寄籍外地的徽州商人,尽管他们的籍贯已经不是徽州, 但只要他们与徽州老家关系仍旧密切,或者仍对徽州保持 一定程度的家乡认同感,我们仍应将他们视为徽商。事实 上,如果将寄籍徽商一律排除出"徽商"队伍,则不仅明清徽 商研究中的很多立论都站不住脚⑥,甚至近代徽商研究都无 从下手。反之,对于那些侨居外地甚久目与徽州几乎完全 隔断联系之徽州籍商人,再视为徽商也几无实际研究意义 了。关于祖籍徽州的商人,王裕明提出:"将祖籍徽州的典 商视为徽州典商,主要在于将从徽州迁至异地的徽人及其 后裔仍视为徽民。迁至异地的徽人及其后裔,有的离开徽 州不久,尚与祖籍保持一定的联系;有的离开徽州数十年甚 至数百年,与祖籍久无联系。对于离开祖籍不久且保持联 系的徽人及其子孙,尚可视为徽民;对于离开祖籍久远目无 联系的徽人及其后代,则不应视为徽民。"①这种做法无疑 是可取的。

余 论

无论是将"徽商子弟"误为"徽商",还是"徽商"概念的 扩大化,以及对徽商"籍贯"的过于重视或轻视,都会使相关 讨论失去应有的意义,从而造成徽商研究的困扰。而这三 种倾向不仅存在于徽商研究中,在其他商帮史的研究中也 同样存在。正因如此,在今后的商帮史研究中,研究者必须高度重视商人身份的判定,应当坚持三个原则:一是严格恪守史学求真原则,既不能将"商人子弟"与"商人"混为一谈,也必须注意辨别史料;二是严格遵守历史原则,即将商帮史研究放到特定的时间和空间范围内,而不能将历史与现实混淆,以现实的空间范围代替历史的空间范围,从而造成学术边界的模糊;三是注意制度与"人"结合的原则,即在判定商人归属地问题时,既要高度重视商人的籍贯,又不能唯籍贯是从,还应综合考虑商人的自我认同、商人与家乡的联系等人性化的因素,唯有如此,做出的判断和结论才会更加合情合理。

[本文为国家社科基金重大招标项目"六百年徽商资料整理与研究"(13&ZD088)的阶段性成果。]

作者简介: 梁仁志(1980 -), 男, 安徽长丰人, 安徽师范大学历史与社会学院副教授, 历史学博士。

责任编辑:郝红暖

①道光《重修仪征县志》卷2《食货志一·户口》,江苏古籍出版社1991年版.第153页。

②据《杭州汪氏振绮堂宗谱》卷3《志乘》载:"康熙二十九年庚午夏曾祖考妣卜葬于新安休邑之石壁山。""康熙三十四年(1695年)先考妣卜葬于灵隐之莲花峰。""康熙三十八年先祖考妣又自黟而迁浙,卜葬于龙门山。"

③周弼忠:《序》,周友仲等修:《周邦头周氏族谱正宗》, 民国十九年刊本。

④即"徽州"从实际上的籍贯之地变为"意识上"的故乡。如一入籍和定居杭州的徽商后代就说:"徽州就是我的故乡,但是我生长在外地,所以徽州不过是我意识上的故乡罢了。"李绍中:《徽州》,《中学生文艺季刊》1935 年第1卷第1号,第56页。

⑤唐力行:《徽州文化全书·徽州宗族社会》,安徽人民 出版社 2005 年版,第313 页。

⑥尽管张海鹏、王廷元等将徽商定义为"明清时期徽州府籍的商帮集团",但在诸位撰述的《徽商研究》《徽州文化全书·徽商》等徽商研究的经典著作中,仍有大量寄籍徽商的存在。

(7)王裕明:《明清徽州典商研究》,"绪论"第10页。